



Title	Tumor-infiltrating M2 macrophage in pretreatment biopsy sample predicts response to chemotherapy and survival in esophageal cancer
Author(s)	山本, 慧
Citation	大阪大学, 2021, 博士論文
Version Type	
URL	https://hdl.handle.net/11094/85351
rights	
Note	やむを得ない事由があると学位審査研究科が承認したため、全文に代えてその内容の要約を公開しています。全文のご利用をご希望の場合は、大阪大学の博士論文についてをご参照ください。

Osaka University Knowledge Archive : OUKA

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

Osaka University

論 文 内 容 の 要 旨
Synopsis of Thesis

氏 名 Name	山本 慧
論文題名 Title	Tumor-infiltrating M2 macrophage in pretreatment biopsy sample predicts response to chemotherapy and survival in esophageal cancer (食道癌治療前生検組織におけるM2マクロファージの浸潤は術前化学療法効果と予後を予測する)
論文内容の要旨	
〔目的(Purpose)〕	
<p>局所進行食道癌に対する術前補助化学療法(NAC)は標準治療として近年確立された一方で、NACの非奏効例の予後は極めて不良であり、治療抵抗性機序の解明が予後改善のためには喫緊の課題である。化学療法はがん細胞への直接的細胞傷害性のみならず、周囲がん免疫環境への影響を介して臨床効果に寄与する事が知られている。今回、食道癌NACの治療抵抗性に関わる因子を明らかにする事を目的に、多重蛍光免疫染色法を用いたがん免疫微小環境の解析を施行した。</p>	
〔方法(Methods)〕	
<p>2010年から2015年の期間に当科においてNACとしてDCF (Docetaxel/Cisplatin/5-FU)療法を2コース投与後に根治切除を施行した食道扁平上皮癌86症例[年齢中央値67(47-79)歳、男性/女性=75/11例、化学療法奏効群/非奏効=47/39例]を対象とした。NAC前に内視鏡にて採取した腫瘍生検組織を用いて、蛍光標識チラミドを用いたシグナル増幅 (Tyramide Signal Amplification; TSA) 法による多重蛍光免疫染色を施行し、主に腫瘍浸潤リンパ球 (tumor-infiltrating lymphocyte; TIL) および腫瘍関連マクロファージ (tumor associated macrophage; TAM) を定量的に評価した。TILにおいてはCD4⁺T細胞、CD8⁺T細胞、Foxp3⁺制御性T細胞、PD-1⁺T細胞を、TAMにおいてはCD86⁺M1マクロファージ、CD163⁺あるいはCD206⁺M2マクロファージ、CD14⁺単球を分画化し解析対象とした。マクロファージの主な抑制性機能分子であるArginase-1の発現に関しても同様の染色法にて解析した。また、各分画細胞数の算出は癌部における2視野(1視野:670μm×500μm)における陽性細胞数の平均の中央値を高値/低値群の2群に分け、NACの治療効果および予後を含む臨床病理学的因子との関連を検討した。なおNACの効果判定については、食道癌取り扱い規約(第11版)に準じてGrade0/1a/1bを非奏効群、Grade2/3を奏効群とした。</p>	
〔成績(Results)〕	
<p>TILにおいてCD4、CD8およびPD-1は主に細胞膜が、Foxp3は主に核が染色された。一方でTAMにおいてはCD14、CD86、CD163、CD206は大型の細胞膜が染色され、またArginase-1は主に細胞質が染色された。これらの陽性細胞は全て癌胞巣内部よりも間質部においてより多く存在した。臨床病理学的因子との関連では、CD86⁺高値群においてcN2-3症例が有意に多く($p=0.024$)、またCD206⁺高値群においてはcT3-4症例、cM1症例が多く($p=0.008$, $p=0.044$)かつNLR(neutrophil to lymphocyte ratio)が有意に高値であった($p=0.042$)。NACの治療効果との相関については、奏効群と非奏効群の2群間でTILの分画であるCD4⁺T細胞、CD8⁺T細胞、Foxp3⁺制御性T細胞、PD-1⁺T細胞の細胞数にいずれも有意差は認めなかった。一方でTAMに関しては、CD14⁺およびCD86⁺細胞数には差は認められないものの、CD163あるいはCD206⁺細胞数(以下、非奏効vs奏効)は非奏効群で奏効群に比して有意に高かった[CD163⁺細胞数(中央値);378 vs 209個/視野, $p=0.0057$, CD206⁺細胞数(中央値);252 vs 119個/視野, $p=0.0196$]。またArginase-1を共発現したCD163⁺細胞数は非奏効群で有意に高く(Arginase-1⁺CD163⁺細胞数(中央値);134 vs 41個/視野, $p=0.0108$)、CD163⁺細胞に対するArginase-1の割合においても非奏効群で高い傾向を認めた(% Arginase-1⁺CD163/CD163(中央値);29.4 vs 18.2%, $p=0.17$)。NACが非奏効となるリスク因子の多変量解析では、M2マクロファージ(CD163⁺あるいはCD206⁺)高浸潤(≥中央値)が独立予測因子であった(Hazard ratio=3.0, 95% Confidence Interval=1.2-7.3, $p=0.019$)。予後との相関では、M2マクロファージ高浸潤例は低浸潤例と比較して有意に予後不良であり(5年全生存率; 57.2 vs 71.0%, $p=0.498$)、この傾向はとくにcStage3-4症例において顕著であった(47.9 vs 67.7%, $p=0.0504$)。</p>	
〔総括(Conclusion)〕	
化学療法前の内視鏡生検組織におけるM2マクロファージの高浸潤が、食道扁平上皮癌において化学療法の治療効果および予後の新たな予測因子となる可能性が示唆された。	

論文審査の結果の要旨及び担当者

(申請者氏名) 山本 慧		
論文審査担当者	(職) 主 査	氏 名
	(職) 副 査	
	(職) 副 査	
論文審査の結果の要旨		
<p>近年、がん治療における免疫チェックポイント阻害剤の導入によりがん免疫微小環境(TME)の重要性が再認識されているが、TMEは化学療法の効果にも寄与するとされる。これまで多くの研究で用いられる切除標本は術前治療によって癌細胞や免疫細胞に既に大きな修飾が加わり、元来の宿主の免疫状態を正確に反映していない可能性がある。本研究では食道癌において治療前の内視鏡腫瘍生検検体を対象とし、蛍光標識チラミドを用いた多重免疫染色法により食道癌のTMEを網羅的に解析することで、複数の免疫関連因子の中から化学療法の治療効果および生存に関与する因子のひとつとして腫瘍関連マクロファージ(TAM)を同定した。現在がん治療においてはTAMを標的とした治療開発が世界中で進んでいるが、今回の結果から食道癌においてもTAMの阻害が化学療法の感受性向上につながる可能性が示唆された。またTAMは治療前にその効果を予測しうる因子であるため、個別化治療の確立にも貢献し、最終的に食道癌全体の予後向上につながりその医学的・社会的意義は非常に大きいものと考える。故に、学位の授与に値すると考えられる。</p>		